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Шаина Наталья
   Сборник заданий по математике.  Великий Новгород в  задачах

: 5-6 класс  [Текст] : пособие для учителей, методистов, учащихся                   / под ред. Г. Н. Грушенковой,   Т.В.Свечновой — Великий Новгород: Муниципальное автономное образовательное учреждение ««Средняя общеобразовательная    школа «Комплекс «Гармония» с углубленным изучением иностранных языков», 2014. — 23 с.
Новгородское вече
На новгородское вече пришло 25 юношей в возрасте от 14 до 16 лет и 35 мужчин в возрасте от 18 до 21 года. Сколько процентов мужчин пришло в возрасте от 18 до 21? И какой процент от этих мужчин составляют юноши 
в возрасте от 14 до 16 лет?

Решение:
1) 25+35=60(чел.)- всего участников вече.

2) 35/60*100~58% -составляют старшие от всех.

3) 25/35*100~71%

Ответ: мужчины от 18 до 21 года составляют ~58% от всего количества мужчин, а в возрасте 14-16 лет составляют ~71% от мужчин в возрасте 18-21 год.


Novgorod Veche
To the Novgorod veche came 25 young men in the age between 14 and 16 and also 35 men in the age between 18 and 21. What is the percentage of men in the age between 18 and 21? And what is the percentage of number of men aged 14-16 out of number of older men?
Solution: 
1) 25+35=60 – total number of people
2) 35/60*100~58% – older group 
3) 25/35*100~71%
Answer: men aged 18-21 represent ~58% out of all men who came to the veche, men aged 14-16 represent ~71%
Путь в Новгород
Варяги пыли на ладьях, скорость которых 15км/ч. По озеру им надо плыть 30 км и еще 15 км по реке против течения. Через сколько часов варяги прибудут в Новгород если скорость течения 5 км/ч? Сколько процентов от всего пути составляет путь по озеру?
	                      Решение:

1) 30/15=2(часа)-время пути по озеру.

2) 15-5=10(км)- скорость против течения.

3) 15/10=1,5(часа)- время пути по реке.

4) 2+1,5=3,5(часа)- все время пути.

5) 30+15=45(км)- весь путь.

6) 30/45*100~67%
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Ответ: варяги прибудут в Новгород через 3,5 часа; путь по озеру составляет ~67% от всего пути.        
The Road to Novgorod
Vikings were travelling by ships the velocity of which is 15 km/h. They need to travel 30 km through a lake and then another 15 km down the river against the current. In how many hours will they arrive to Novgorod if the flow rate is 5 km/h? What is the percentage of the way through the lake out of total course?

Solution: 
1) 30/15=2 (hours) – time to cross the lake

2) 15-5=10 9 (km/h) – ship’s velocity against the current

3) 15/10=1.5 (hours) – time of travel down the river

4) 2+1.5=3.5 (hours) – total travel time

5) 30+15=45 (km) – length of the course

6) 30/45*100~67%

Answer: Vikings will arrive to Novgorod in 3.5 hours. Time to cross the lake is 67% out of total time of their travel.

Дом
Решил боярин построить дом. Он пошёл на торговую сторону, чтобы купить два рубанка, тридцать брёвен и четыре оконные рамы со стёклами, если один рубанок стоит 1,5 гривен, одно бревно 5 гривен, а одна рама в два раза больше чем один рубанок. 
Сколько гривен он заплатил? 
И какой процент от всей суммы занимает стоимость четырёх оконных рам?
	Решение:

1)2∙1,5 =3 (гр.)- стоят два рубанка.

2) 30∙5 =150 (гр.)– стоят тридцать брёвен.

3)1,5 ∙2=3(гр.) – стоит одна оконная рама.

4)3∙4=12 (гр.)– стоят четыре оконные рама.

5)3+150+12=165 (гр.)– столько боярин заплатил. 

6)165 :100∙12=19,8 %.

Ответ:

	




The house
A boyar decided to build a house. He went to the market to buy two jointers, thirty logs and four window frames with glass. One jointer costs 1.5 grivnas, one log – 5 grivnas and one window frame with glass is twice more expensive than a jointer. How much money did the boyar pay? And what is the percentage of four window frames out of total cost?
Solution: 1) 2*1.5=3 (grivna) – cost of two jointers

    2) 30*5=150 (grivna) – cost of 30 logs

    3) 1.5*2=3 (grivna) – price for one window frame

    4) 3*4=12 (grivna) – cost of four window frames

    5) 3+150+12=165 (grivna) – total 

    6) 165:100*12=19.8%
Answer: the boyar paid 165 grivnas. The cost of four window frames is 19.8% out of total cost. 
Ров
Новгородцы узнали, что на них скоро нападут враги, и они стали рыть ров вокруг кремля. 1метр рва десять человек роют за два часа. Если протяжённость стен кремля составляет 1 487м, то ров надо вырыть протяжённостью на сто метров больше.

Сколько времени и человек потребуется, чтобы успеть вырыть ров до прихода противника?
Решение:

1)1487+100=1 587(м) – надо вырыть новгородцам.

2)1587∙10= 15 870 (чел.)
3)1587 ∙ 2=3 174 (ч.)
Ответ: потребуется 3174 часа и 15870 человек
The Moat
Novgorodians found out that the enemies are going to attack them soon and started to dig a moat around the Kremlin. 10 people can dig 1 meter of the moat in two hours. If length of the Kremlins walls is 1,487m then length of the moat must be 100 m longer. How much time and how many people are needed to dig the moat until the enemies arrive? 
	Solution: 
1) 1487+100=1587 (m) – novgorodians need to dig

   2) 1587*10=15870 (people)

   3) 1587*2=3174 (hours)
Answer: 15,870 people and 3,174 hours. 

	




А я выше!

Высота Софийского собора — 55,6 метров, а высота Покровского собора на 4,4 метра больше. Высота храма Дмитрия Солунского на 70,6 метра меньше, чем высота Софийского и Покровского соборов вместе взятых. Найдите процентную часть, которая составляет высота храма Дмитрия Солунского от высоты Покровского собора. 
Решение:

1)55,6 + 4,4 = 60(м) – высота Покровского собора

2)(60 + 55,6) - 70,6 = 45(м) – высота храма Дмитрия Солунского

3)45 : 60 х 100 = 75%

Ответ: высота храма Дмитрия Солунского составляет 75% от высоты Покровского собора.
I am taller!
The height of St. Sofia’s Cathedral is 55.6 m, while the height of Pokrovski Catherdal is 4.4 m bigger. The height of Dmitri Solunsky Cathedral is 70.6 m smaller than the heights of St. Sofias and Pokrovski Cathedrals together. Find the percentage of Dmitry Solunsky Cathedral’s height out of Pokrov Cathedral’s height. 
	Solution: 1) 55.6+4.4=60 (m) – height of Pokrovski Cathedral

    2) (60+55.6)-70.6=45 (m) – height of Dmitri Solunsky Cathedral

    3) 45:60*100=75%
Answer: 
the height of Dmitri Solunsky Cathedral is 75% of Pokrovski Cathedral’s height.
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                                        Кто старше?

 Дата основания города Валдай 18 июня 1770 года, а город Окуловка моложе Валдая на 81 год, 3 месяца, 6 дней. Найдите дату основания города Старая Русса, если он старше города Окуловка на 75 лет, 7 месяцев, 9 дней.
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Решение: 

18 июня 1770 год – 18.06.1770

1)( 18 + 6).(6 + 3).(1770 +81) = 24.09.1851 – дата основания города Окуловка

2)(24-9).(9-7).(1851-75) = 15.02.1776 – дата основания города Старая Русса

Ответ: дата основания города Старая Русса 15 февраля 1776 года.
Who is older?
The city Valday was founded on 18th June, 1770. Another city Okulovka is 81 year 3 months and 6 days younger than Valday. Find out the foundation date of Staraya Rusa if it is known that this city is 75 years 7 months and 9 days older than Okulovka.
Solution: 18 June 1770 – 18.06.1770
1) (18+6).(6+3).(1770+81)=24.09.1851 – foundation date of Okulovka
2) (24-9).(9-7).(1851-75)=15.02.1776 – foundation date of Staraya Rusa
Answer: Staraya Rusa was founded on 15th February 1776
Численность населения

Великий Новгород занимает 85 место по численности населения во всей России. В 1571 году численность населения Новгорода составляла 5000 человек. К 2013 году население намного выросло и стало равняться 219 925. На сколько увеличилась численность населения города за это время? Посчитайте, какова численность всей России, если она больше численности Великого Новгорода на 143 447 006 человек.
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Решение:

1.) 219 925 – 5000 = 214 925 (чел.)

2.) 143 447 006 + 219 925 = 143 666 931 (чел.)

Ответ: На 214 925 человек увеличилась численность населения. 143 666 931 человек проживает во всей России.

Number of Population
Velikiy Novgorod takes 85th place in number of population among Russian cities. In 1571 number of population in Novgorod was 5000 people. Until 2013 Novgorod’s population grew a lot and became 219,925 people. How much did the population grow? Count the population of Russia if it is 143,447,006 people more than Novgorod’s population.
Solution: 1) 219 925-5000 = 214 925 (people)

    2) 143 447 006 + 219 925 = 143 666 931 (people)
Answer: The population grew for 214,925 people. 143,666,931 people live in Russia. 
                                       Софийский собор

Важнейшим сооружением древнего Новгорода до возникновения вечевой республики стал Софийский собор, построенный в 1050 году.  В 1113 году был заложен Николо-Дворищенский собор — композиционный центр Торговой стороны, а в 1119 году был построен Георгиевский собор.
Сколько лет каждому собору? Какой из них самый старый и на сколько лет он древнее каждого из остальных?
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Решение: 
1.) 2014 – 1050 = 964 (г.) – Софийскому собору

2.) 2014 – 1113 = 901 (г.) – Николо - Дворищенскому собору

3.)  2014 – 1119 = 895 (г.) – Георгиевскому собору

4.)  964 – 901 = 63 (г.) – на столько  лет Софийский собор древнее Николо - Дворищенского собора.

5.) 964 – 895 = 69 (л.) – на столько  лет Софийский собор древнее Геогриевского.
6.) Ответ: Софийскому-964, Николо-Дворищенскому – 901, Георгиевскому – 895, на 63 и 69 соответственно.
St. Sofia’s Cathedral
The most important building in ancient Velikiy Novgorod, until the establishment of Veche Republic, was St. Sofia’s Cathedral built in 1050. In 1113 the Nikolo-Dvorishenski Cathedral – the center of the architectural composition of the Trade Side of the city – was founded. In 1119 Georgievsky Cathedral was build. How old is each cathedral? Which one is the oldest? How many years is it older than the others? 
Solution: 1) 2014-1050=964 (years) – Age of St. Sofia’s Cathedral

    2) 2014-1113=901 (years) – Age of Nikolo-Dvorishenski Cathedral

    3) 2014-1119=895 (years) – Age of Georgievski Cathedral

    4) 964-901=63 (years) – St. Sofia’s Cathedral older then Nikolo-Dvorishenski Cathedral
   
    5) 964-859=69 (years) St. Sofia’s Cathedral older then Georgievsky cathedral
Answer: 964 years, 901 years, 895 years.

                         Сколько лет?

Великий Новгород основан в 859 году.  Сколько лет прошло, если сейчас идет 2014 год?
Решение:

1) 2014-859=1155(лет) - прошло

Ответ: С момента основания В. Новгорода прошло 1155 лет.
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How many years?
Velikiy Novgorod was founded in 859. How many years have passed if now it is 2014?
Solution: 2014-859=1155 (years)
Answer:

 1155 years have passed since the foundation of Velikiy Novgorod
Сколько стоит карандаш?

У Мефодия   есть 5 рублей, он купил 3 вещи: ручку, карандаш и лист бумаги. Лист бумаги стоит 1 рубль. Сколько стоит ручка, если карандаш стоит столько же?
Решение:

1)5-1=4(руб.) - осталось денег не ручку и карандаш. 

2) 4:2=2(руб.) - стоит ручка.

Ответ: Ручка стоит 2 рубля.
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How much does a pencil cost?
Mefody has 5 rubles. He bought 3 things: a pen, a pencil and a paper. The paper costs 1 ruble. How much does the pen cost, if the pencil costs as much as a pen?
Solution: 1) 5-1=4 (rubles) – money for pen and pencil

    2) 4:2=2 (rubles) – price of a pen
Answer: 2 rubles.
Население Великого Новгорода
1 января 2007 года в Великом Новгороде проживало 216 699 человек, а на 1 января 2008 года - 216 173 человек. На сколько % уменьшилось население Великого Новгорода? Какую часть составляет население в 2008 году от населения в 2007?

	Решение: (первый вопрос):

1.) 216 699 : 100 = 2166,99

2.)216 173 : 2166,99 ~ 99, 8%

3.)100 - 99,8 = 0,2%

Ответ: на 0,2%.

Решение: (второй вопрос):

1.)216 699 : 216 173 ~ 1,002

Ответ: ~ 1,00
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Population of Velikiy Novgorod
On January, 1, 2007 there lived 216,699 people in Novgorod while in January 2008 – 216 173 people. By what percentage did the population of the city decrease? What part is population in 2007 from population in 2008?
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	Solution: 1) 216,699:100=2166.99
    2) 216173:2166.99=~99.8%
    3) 100-99.8=0.2%
    4) 216699:216173=~1,002



Answer: The population decreased by 0.2%. Population in 2007 is 1,002 of population in 2008.
                                   Возраст города
Великий Новгород основан в 859 году. Сейчас ему 1155 лет. В каком году ему исполнится 2000 лет? Какую часть составляет возраст Великого Новгорода от года его основания?
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	Решение: (первый вопрос):

1.)859 + 2000 = 2859 

Ответ: в 2859 году.

Решение: (второй вопрос):

1.)1155: 859 ~ 1,3

Ответ: ~1,3




The Age of the City
Velikiy Novgorod was founded in 859. Now it is 1155 years old. In which year will it turn 2000 years old? What part does Velikiy Novgorod’s age represent from its foundation date?
	Solution: 
1) 859+2000=2859
 2) 1155:859 ~1.3



Answer: in the year 2859

Answer: ~1.3
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Продажа яиц

Крестьянка пришла на торговую сторону продавать яйца. Первая покупательница купила у нее половину всех яиц и еще пол-яйца. Вторая покупательница приобрела половину оставшихся яиц и еще пол-яйца. Третья купила всего одно яйцо. После этого у крестьянки не осталось ничего. Сколько яиц она принесла на базар? 
Решение:

Задачу решают с конца. После того как вторая покупательница приобрела половину оставшихся яиц и еще пол-яйца, у крестьянки осталось только одно яйцо. Значит, полтора яйца составляют вторую половину того, что осталось после первой продажи. Ясно, что полный остаток составляет три яйца. Прибавив пол-яйца, получим половину того, что имелось у крестьянки первоначально. Итак, число яиц, принесенных ею на базар, семь.

Ответ: 7
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Selling the Eggs

A countrywoman came to the market to sell some eggs. The first customer bought half of the eggs she had and also half an egg. The second customer bought half of the remaining eggs and half an egg. The third one bought only one egg. After that there were no eggs left. How many eggs did the countrywoman bring to the market?

Solution: this problem should be solved from the end. After the second customer bought half of the remaining eggs and half an egg, there was only one egg left. It means that one and a half eggs represent second half of what was left after the first selling. It is clear that there were 3 eggs remaining. If we add half an egg we will have a half of what the countrywoman had in the beginning. So, number of eggs she brought to the market is seven.

Answer: 7

                                          Бочонок кваса
В жаркий день 6 косцов выпили бочонок кваса (купленный на торговой стороне) за 8 часов. Нужно узнать, сколько косцов за 4 часа выпьют такой же бочонок кваса.

Решение:

Эту задачу можно решить двумя способами: методом приведения к единице или на основании взаимно-обратной пропорциональности между величинами.
Способ 1
8 ∙ 6 = 48 (часов) — выпьет бочонок кваса один косец.
48: 4 = 12 (косцов) — выпьют бочонок кваса за 4 часа
Способ 2.
Если количество часов сократилось в 8:4 = 2 (раза), то количество косцов, которые выпьют такой же бочонок кваса, возрастет в 2 раза,
т.е. 6 ∙2 = 12 (косцов).
Ответ:  12
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The Barrel of kvas

During a worm day 6 mowers drank a barrel of kvas in 8 hours. Find out how many mowers will drink the same sized barrel of kvas in 4 hours!

This problem may be solved in 2 ways: 

Method 1

8*6=48 (hours) – time in which one mower will drink one full barrel of kvas.

48:4 = 12 (mowers) – number of mowers needed to drink full barrel in 4 hours.

Method 2

If number of hours reduces in 8:4=2 times than number of mowers who can drink same amount of kvas will increase in 2 times: 6*2=12 (mowers)

Answer: 12

Кафтан

Некий человек нанял работника на год, обещал дать ему за работу 12 рублей и кафтан.  Но тот, отработав 7 месяцев, захотел уйти и просил достойной платы с кафтаном. Хозяин дал ему по достоинству расчёт 5 рублей и кафтан.  Сколько стоил тот кафтан?

Решение:

12-5=7-за 5 мес.

7:5=1.4-за 1 мес.

7*1.4=9.8-за 7 мес.

9.8-5=4.8-стоимость кафтана

Ответ: кафтан стоил 4.8 рублей.

[image: image18.jpg]



 Kaftan

One man haired a servant for a year and promised to pay him 12 rubles and a kaftan. But the servant, after working for 7 months, wanted to leave and asked his master for decent pay and a kaftan. His master paid him well-deserved 5 rubles and gave him a kaftan. What was the price of that kaftan?

Solution: 12-5=7 – for five months


    7:5=1.4 – for one month


     7*1.4=9.8 – for seven months

9.8-5=4.8 – price of kaftan

Answer: kaftan cost 4.8 rubles

                                       Два отца и два сына
Говорят, что два отца и два сына нашли на дороге, ведущей в Великий Новгород, три гривны  (серебряные монеты) и поделили их между собой, причём каждому досталось по монете. Как им удалось поделить монеты?

Решение:
Путники смогли разделить монеты поровну, потому что их было трое: дед, отец и сын( или по другому два отца и два сына)

Ответ: по одной монете.
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Two fathers and two sons

It is said that two fathers and two sons found 3 silver coins on the road to Novgorod and sheared them between themselves, so that everyone got a coin. How did they manage to do it?

Solution: Wanderers could share the coins equally because there were three of them: grandfather, father and son (or, in other words, two fathers and two sons). 

Answer: each wanderer got one coin.

                                     Рюриково Городище
На Волхове, близ его истока из Ильмень озера, в конце Лютеня(1) месяца, на правый берег пришли ильменские словены и стали возводить крепость первую, первую крепость Рюрикова Городища. У крепости 4 стены. На постройку каждой стены пришло по 10 плотников. Пять плотников от Аза до Шесток(2) выстраивают 10м. Успеют ли плотники за Лютень выстроить 50м каждой стены, причем у каждого должен быть одинаковый объем работы, и все плотники меняются по 5 человек через 7 дней?
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1. Лютень - февраль.

2.От Аза до Шесток - от воскресенья до субботы, т.е. неделя.

Решение: 

Если 5 плотников за 7 дней выстраивают 10м, то 10 плотников выстроят 20м за 14 дней.
1) 20+20=40(м) - выстроили плотники за 28 дней.
В Феврале 28 дней. Плотники не успели за этот срок выстроить 50м крепости.

Ответ: плотники не успеют за Лютень выстроить 50м каждой стены.

Rurikovo Gorodische

In the end of February, Ilmen slovenians came to the right shore of Volkhov river, close to its headspring in Ilmen Lake, and started building a fortress. That was the first fortress of Rurikovo Gorodische. It had 4 walls. To build each wall ten carpenters were needed. Five carpenters can build 10 m in 7 days. Will the carpenters have time to build 50 m of each wall during February? Besides, each carpenter must have same amount of work and they need to change 5 people in 7 days. 

Solution: if five carpenters can build 10m in 7 days, than 10 carpenters can build 20m in 14 days.

20+20=40 (m) – in 28 days

February has 28 days. Carpenters will not have enough time to build 50m of fortress. 

Answer: Carpenters will not have time to build 50 m of each wall during February.
Запоздалый долг
Приплыли из Византии купцы заморские в Новгород. На торговой стороне стали свои товары на лавки раскладывать. Уж больно дорого было все. Стали люди занимать у одного доброго и щедрого купца. Занял купец только пяти человекам по 6 гривен каждому. Первый вернул все деньги сразу, еще 4 занял пятый, трений вернул 2 гривны, второй вернул 3, а пятый занял еще 2 гривны, четвертый вернул весь долг, а пятый вернул столько гривен, сколько вернули второй и третий новгородец. Кто еще не вернул долг и сколько они должны купцу?

Решение:
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	Решение: 

1)6+4-1+2=11(гр.) – в итоге занял пятый новгородец.

2)3+(2+3)=8(гр.) – сумма возвращенных гривен второго и третьего новгородца.

3)11-8=3(гр.) – не вернул пятый.

4)6-3=3(гр.) – не вернул второй.

5)6-(2+3)=1(гр.) – не вернул третий.




Ответ: купцу не вернули второй, третий и пятый человек, второй должен 3 гривны, третий 1 ,пятый 3 гривны.
Late debt

Merchants from Byzantium came to Novgorod. They started to place their goods at the market in the trade side of the city. But everything was really expensive. People started borrowing money from one kind and generous merchant. The merchant gave money in total to five people, 6 grivnas to each. The first person returned him money immediately; the fifth one borrowed 4 more grivnas, the third one returned 2 grivnas and the second one returned 3. The fifth person borrowed 2 more grivnas, while the forth returned all his debt. The fifth person returned as many grivnas as second and third novgorodians combined. Who has not returned his debt yet? And how much do they still need to return?

Solution: 1) 6+4-1+2 = 11 (grivnas) – total debt of the fifth novgorodian


   2) 3+(2+3) = 8 (grivnas) – sum of returned grivnas from second and third novgorodians


   3) 11-8=3 (grivnas) – money the fifth novgorodian did not return


 4) 6-3=3 (grivnas) – money the second novgorodian did not return


 5) 6-(2+3)=1 (grivna) – money the third novgorodian did not return

Answer: second, third and fifth novgorodians didn’t return money to the merchant. Their debt is: 3 grivnas (second novgorodian), 1 grivna (third novgorodian), 3 grivnas (fifth novgorodian).

Исторический памятник
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	      В Великом Новгороде на памятнике ,,Тысячелетия России” изображено 128 фигур, расположенных на трёх ярусах (верхний, средний и нижний).

       На верхнем и среднем ярусах расположено 14,85% всех фигур на памятнике. При этом на верхнем ярусе находится всего две фигуры. 

       Сколько фигур находится на каждом из ярусов памятника?

Решение:

1)128 – 100%

    X   -  14,85%

    X= 128 * 14,85/100

    X=19

2)19-2=17(шт.) – на среднем ярусе.

3)128 – 19 = 109(шт.) – на нижнем ярусе.

 Ответ: 109 фигур на нижнем; 17 на среднем; 2 на верхнем.


Historical Monument

On the Monument Millennium of Russia in Velikiy Novgorod there are 128 figures placed on 3 rows (upper row, middle row, bottom row). On the upper row and middle row there are placed 14.85 % of all figures of the monument. Thus, there are only two figures in the upper row. How many figures are in each row?

Solution: 
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	1) 128 – 100%


        X – 14.85%


        X = 128*14.85/100


        X = 19


     2) 19-2=17 (figures in middle row)


     3) 128 – 19 = 109 (figures in bottom row)




Answer: 109 figures in bottom row, 17 figures in middle row, 2 figures in upper row. 

Письма из прошлого
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	    Первую грамоту (берестяную) в Великом Новгороде нашли 26 июля 1951г. С тех пор нашли 1130 грамот. За 2013 год нашли 53 грамоты. Каков процент грамот найденных в 2013 году от всех найденных грамот?

Решение:

 53 * 100/1130=4,6%

 Ответ: 4,6% найдено в 2013 году.


Letters from the Past

The first birch-bark scroll was found in Velikiy Novgorod on 26th July, 1951. Since then 1130 birch-bark scrolls were found. During 2013 there were found 53 birch-bark scrolls. What is the percentage of birch-bark scrolls found in 2013 out of total number of scrolls found in Velikiy Novgorod?

Solution: 53*100/1130=4.6

Answer: 4.6 % of birch-bark scrolls were found in 2013
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                               Купец и покупатели
На торговую сторону купцы привезли свой улов на продажу общей массой 60 кг. Второй купил в 5 раз больше первого, а третий купил столько же сколько первый и второй вместе. Сколько кг рыбы купил каждый? На сколько кг рыбы первый покупатель купил меньше, чем третий?   
	Решение:                                                                                                                                                                                                             

Х+5х+(5х+х)=60

12х=60

Х=60:12

Х=5 – первый

5·5=25 – второй

5·5+5=30 – третий

30-5=25 (кг)

Ответ: на 25 кг 1 купил меньше, чем 2.


	Solution:

Х+5х+(5х+х)=60

12х=60

Х=60:12

Х=5 – the first

5·5=25 – the second

5·5+5=30 – the third

30-5=25 (kg)

Answer: the first purchaser bought 25 kg less than the second one
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Merchant and buyers

Merchants brought 60 kilograms of fish to the Trade side. The second merchant bought five times more than the first one, and the third merchant bought so much as the first and the second together. How much fish did each merchant buy? How many kilograms of fish less did the first buyer buy than the third one?
